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SALUDA DEL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE COMUNIDADES 
DE CASTILLA-LA MANCHA

D J é M í B d F tD. José María Barreda Fontes. 
Presidente de La Junta de Comunidades

de Castilla-La Mancha

Me resulta muy grata la oportunidad que me brindáis de dirigirme a vosotros
manchegos y manchegas, que desde tierras gallegas recordáis, vuestros orígenes. Los
hombres y las mujeres somos nuestros recuerdos y crecemos sobre las huellas que la historiahombres y las mujeres somos nuestros recuerdos y crecemos sobre las huellas que la historia
nos deja. Por ello quiero hacer un homenaje especial para aquellos que, por diversos motivos
y circunstancias, tuvieron que marchar de esta región, para emprender un camino distinto.

Hoy Castilla-La Mancha es una región preñada de futuro. Nuestro pasado,
como bien sabéis, no fue fácil. Pero con el esfuerzo de todos los castellano-manchegos,
hemos demostrado que si queremos, podemos, porque ahora, somos dueños de nuestro
destino.

Castilla-La Mancha ha dejado de ser tierra de paso, tierra de nadie. Castilla-LaCastilla La Mancha ha dejado de ser tierra de paso, tierra de nadie. Castilla La
Mancha ha dejado de ser la España profunda y ha comenzado a ser la España emergente
gracias a toda su sociedad. Hemos ido juntos de la mano y hemos llegado a importantes
acuerdos por el bien de nuestra Comunidad Autónoma.

Los castellano-manchegos no tenemos miedo a volar, ni a cumplir nuestros
sueños. Nos hemos propuesto construir nuestro porvenir, y ser los arquitectos y constructores
de lo que está por llegar. Yo tengo confianza en Castilla-La Mancha y en su futuro, porque los
castellano-manchegos hemos sabido construir un presente esperanzador sobre los escombrosg p p
de un pasado difícil.

Esta es una tierra que crece, se desarrolla. Estamos asistiendo al nacimiento de
nuevas infraestructuras que van a hacer de nuestra región un polo de desarrollo entre el centro
y el sur de la Península, algo impensable hace unos años.



En 1983 no había ni un kilómetro de autovía. Hoy, entre las que ya están
funcionando o adjudicadas, tenemos 2.352 kilómetros. Tampoco había una sola estación de
AVE ni ningún aeropuerto y en breve vamos a ser la Región de Europa mejor comunicada por
alta velocidad y dispondremos de dos aeropuertos.y p p

En 1983, cuando se formó el primer Gobierno Autónomo, no teníamos
Universidad y hoy, queridos paisanos, es una espléndida realidad con más de 33.000 alumnos.
Nuestros jóvenes se forman aquí y aspiran a fijar su futuro en Castilla-La Mancha, porque se
les ofrece un gran proyecto.

El gran reto que tenemos ahora es hacer de Castilla-La Mancha la región que
queremos en el año 2010. Estoy convencido de que podemos conseguirlo sumando todas las
manos y todas las inteligencias de los hombres y las mujeres de esta tierra, porque Castilla-Lay g y j p q
Mancha tiene unos cimientos sólidos y mucho futuro por delante.

Ahora tenemos una gran oportunidad: el IV Centenario de El Quijote y
vosotros sois nuestros mejores embajadores. En Castilla-La Mancha contamos con la gran
suerte de tener una seña de identidad que, siendo nuestra, es universal y, de este modo, el
momento es único para recordar al mundo que La Mancha existe y que se puede y se debe
visitar.

Quiero recordaros que este año, Castilla-La Mancha es protagonista en
España, en Europa y en el mundo, porque celebramos un libro: Don Quijote y una tierra:
Castilla-La Mancha que es real y existe más allá de la imaginación de Cervantes.

Con tal motivo vamos a hacer muchas cosas: grandes espectáculos de música;
muestras de teatro y danza; grandes, medianas y pequeñas exposiciones; congresos
internacionales; ediciones sobre ‘El Quijote’ configuran el armazón de esta efeméride al que
se suma la “Ruta de Don Quijote”, y otros actos de promoción turística en España y en Ferias
y Exposiciones Internacionales y un ambicioso Plan de Lectura.

T á l j d l ió l l á l i iTres serán los ejes de la programación cultural: espectáculos, exposiciones y
publicaciones. Una programación creada para llegar a públicos de todas las edades, de todas
las formaciones, de todos los gustos y sensibilidades y, aunque hecha en Castilla-La Mancha,
abierta hacia toda España y el mundo.

Y como sé que sois buenos representantes de nuestra tierra quiero recordaos
que aquí contamos con un camino muy especial, que no es el del Santo, pero sí el de un
ingenioso hidalgo, Don Quijote de La Mancha. Hemos habilitado caminos en desuso,

d ñ d l l i t d l dveredas, cañadas reales, … para que los caminantes puedan recorrer los senderos que
anduvieran el hidalgo y su escudero.

Esta Ruta de Don Quijote es un corredor eco turístico, una vía verde, pero es
mucho más que eso. Es un recorrido literario, un camino cultural y puede llegar a ser toda una
experiencia espiritual. Los viajeros van a tener ocasión de ir de la mano de Don Quijote y
Sancho y del espíritu de Cervantes, y de visitar esos gigantes que pueden ser confundidos con
molinos.

Aprovecho estas líneas para pedir vuestra colaboración Sois los mejoresAprovecho estas líneas para pedir vuestra colaboración. Sois los mejores
embajadores que tenemos fuera de la Comunidad Autónoma. Sois nuestra voz allí donde
habéis levantado vuestro hogar.



Me siento orgulloso de vosotros, porque allá donde haya un castellano-
manchego, una castellano-manchega, habrá tesón e ingenio. Vosotros desde La Coruña,
desde tierras gallegas, realizáis una labor encomiable de embajadores de Castilla-La Mancha.

Gracias por vuestro esfuerzo, por tenernos en vuestra memoria. Aquí os
llevamos siempre en el corazón.

Un abrazo, paisanos.

J é M í B d FJosé María Barreda Fontes.
Presidente de La Junta de Comunidades
de Castilla-La Mancha



SALUDA DE NUESTRO ALCALDE

D. Francisco Vázquez Vázquez
Alcalde de La Coruña

La Casa de Castilla-La Mancha está de aniversario y La Coruña lo celebra con
sus asociados. Hace ya diez años que castellano-manchegos y coruñeses inauguramos un
lugar de encuentro, un espacio en el que la reunión, la alegría y el recuerdo han sido y song , p q , g y y
protagonistas, pero también la amistad y la nostalgia. Una década después, unos y otros
podemos darnos por satisfechos, pues se ha cumplido el objetivo que hizo nacer esta casa
dentro de vuestra gran casa, que es nuestra ciudad, la de todos.

Porque la convivencia, la aproximación y la unión entre castellano-manchegos
y coruñeses es fuerte y diáfana; porque así es el espíritu de esta ciudad, abierta, solidaria,
tolerante y receptiva, siempre dispuesta, siempre colaboradora y dialogante con el que llega,
igual que los castellano-manchegos lo fuisteis con los gallegos que en su día marcharon ag q g g g q
vuestras tierras. La Coruña es la ciudad de todos, cada uno con sus raíces, que nos enriquecen
y engrandecen gracias a un continuo y fluido intercambio.

Este décimo cumpleaños es, además, especial para todos nosotros porque
coincide con otro aniversario, como es el IV Centenario de la publicación de “El Quijote, de
Cervantes. Y en sus paginas, y entre sus líneas, también nos vemos reflejados, unos y otros:
los castellano-manchegos que hasta aquí os acercasteis para hacer vuestra vida y los gallegos
que a vuestra tierra madre se dirigieron con idéntica idea. Unos viajaron con el espíritu
aventurero de Alonso Quijano; otros lo hicieron con la practicidad y necesidad de Sancho
Panza, y los mas se movieron fruto de un espíritu que conjugaba el de ambos personajes.



Con espíritu aventurero, pero también practico, buscando el encuentro y la
reunión, inauguramos hace diez años la Casa de Castilla-La Mancha. Felicidades merecidas.
Ahora una década después queda el mismo trabajo por hacer, que no es otro que el seguir,
todos, esforzándonos por hacer crecer los lazos de comunión, para que todos nos sintamostodos, es o á do os po ace c ece os a os de co u ó , pa a que todos os s ta os
coruñeses, pero también castellano-manchegos.

Francisco Vázquez Vázquez
Alcalde de La Coruña



SALUDA DEL PRESIDENTE  DE
LA  EXCMA. DIPUTACIÓN DE LA CORUÑA

D. Salvador Fernández Moreda 
Presidente de la Excma. Diputación de La Coruña

Es para mí un grato honor dirigirme a través de esta publicación a todos los socios y amigos de
la Casa de Castilla-La Mancha, asociación que mantiene viva entre nosotros la esencia cultural de una tierra, de
esos lares inmortalizados por nuestro escritor más universal, por el autor de la obra cumbre de la literaturap , p
española.

El décimo aniversario de la creación de la sociedad, gracias al esfuerzo y entusiasmo de sus
socios más dinámicos, y la celebración del IV centenario de la publicación de las aventuras del caballero por
excelencia de la novela española son una excelente ocasión para poner en marcha esta publicación que, sin
duda alguna, recoge el espíritu de sus promotores, el buen hacer de esas nobles gentes que son los castellano-
manchegos.

Don Quijote es un personaje de La Mancha, pero patrimonio de toda la humanidad. Al igual que
el caballero andante, los responsables de la Casa de Castilla-La Mancha quieren compartir con todos nosotros, y
por eso deseo agradecérselo públicamente lo mejor de su tierra que este año y a través de los actos articulados apor eso deseo agradecérselo públicamente, lo mejor de su tierra, que este año, y a través de los actos articulados a
través del IV Centenario de El Quijote, tiene la oportunidad de brindarnos su mejor potencial, tanto en los
aspectos culturales, como en los ámbitos económicos, social y turísticos.

La pujanza de esta tierra se expresa en la ciudad de A Coruña a través de su mejor
representación, articulada en torno a la Casa de Castilla-La Mancha, cuyo responsables siempre me han
obsequiado con su mejor hospitalidad, la misma que ellos encontraron en estas bella urbe atlántica, que
crece bajo el halo de luz que proyecta el milenario faro de la Torre de Hércules.

Deseo felicitar a los responsables de esta asociación por esta iniciativa que les ha llevado a
editar esta interesante revista, que compendia el sentir de unas gentes admirables que han sabido ensamblar la
esencia de su tierra con el espíritu hospitalario, abierto y liberal de la ciudad que les acoge.

Salvador Fernández Moreda
Presidente de la Excma. Diputación de La  Coruña



SALUDA DE NUESTRO PRESIDENTE

D. Manuel Alcázar Bermejo
Presidente de la Casa de Castilla-La Mancha
en La Coruña

Presentación
Queridos amigos / queridas amigas:

Iniciamos nueva andadura. Como los hombres y mujeres de nuestra tierra
castellano-manchega cuando allá por los terruños proyectan sus ilusiones de esperanza a
través del horizonte ancho y largo, también nosotros queremos, con este medio de
comunicación, que ahora iniciamos, que, entre todos, proyectemos y compartamos la ilusión
de que sea un instrumento más de relación, en que podamos verter nuestros sentimientos de
í ti i l ió t i id tid d

Presentación

íntima vinculación con nuestra propia identidad.
Os invito, en nombre de la Casa de Castilla-La Mancha, a que participéis y

colaboréis en que esta Revista, que tendrá carácter semestral, permanezca en el tiempo y
pueda ser, a través de nuestros trabajos, un fiel testigo y notario permanente del devenir de la
Institución.

Celebramos este año, dos efemérides de singular trascendencia para nosotros.
Por un lado, rememoramos la obra cumbre de la literatura universal, El Quijote, en el IV
Centenario de la publicación de su primera parte y a su autor Miguel de CervantesCentenario de la publicación de su primera parte, y a su autor, Miguel de Cervantes.

Además de cuanto significa en el ámbito de la cultura universal, es un hito que
va a suponer, sin duda alguna, una fuerte proyección en el conocimiento de los valores
tradicionales que atesora nuestra Comunidad castellano-manchega.

En otro sentido, recordamos el momento de los primeros esfuerzos en la
fundación de esta Asociación al hacer ya diez años en que llenos de ilusiones nos pusimos
“manos a la obra”. Cuando echamos la vista atrás, vemos con no poca satisfacción, que
aquellas inquietudes que entonces ya eran gratificantes gracias a nuestro quehaceraquellas inquietudes que, entonces ya eran gratificantes, gracias a nuestro quehacer
colectivo, han fructificado generosamente.

¡Quién no recuerda aquellas primeras reuniones en que “echamos a andar”,
hasta llegar a la inauguración de la Sede Social, por el entonces Presidente D. José Bono y el
Alcalde de La Coruña, D. Francisco Vázquez.



Mi recuerdo también, entrañable, para aquellos socios que, a lo largo de estos años, nos
dejaron con el corazón roto por su pérdida, como así mismo para sus familias, en la seguridad
de que iniciaron un Camino mejor.

Como Presidente de la Asociación, mi ilusión es poder seguir la senda abiertaC , p g
y cimentada por mis antecesores y mantener el listón a la altura en que ellos lo pusieron y me
han legado, porque, en definitiva, una Institución es una vivencia de esfuerzos continuados de
personas que se van sucediendo en el trabajo para que aquella tenga continuidad.

Mi agradecimiento, en nombre propio y de cuantos formamos la Casa, por los
amables deseos que nos dirigen, en la andadura que ahora iniciamos, al Presidente D. José
María Barreda al Alcalde D. Francisco Vázquez y a D. Salvador Fernández, Presidente de La
Diputación, porque, además, sabemos que siempre tendremos en ellos excelentes valedoresp p q q p
de nuestras iniciativas.

Nada más. 
Recibid un fuerte abrazo.

Manuel  Alcázar  Bermejo

Grupo Coro-Rondalla de La Casa de Castilla-La Mancha de La Coruña 



Resumen de Actividades del año 2004

José Manuel Oliver López
(Cronista CCLM)

- PRINCIPALES ACTIVIDADES DEL AÑO 2.004 -
A)     VIII CERTAMEN NACIONAL DE CASAS REGIONALES
B) VIAJE A ANDORRA - TURISMO SOCIALB)     VIAJE A ANDORRA - TURISMO SOCIAL
C) VIAJE A LAS RAÍCES‘ 2004 - PROVINCIA DE ALBACETE
D) NAVIDAD
E) XACOBEO
F) FIESTAS DE NAVIDAD 2004

VIII CERTAMEN NACIONAL DE CASAS REGIONALES

Junto con el resto de las Casas Regionales presentes en La Coruña, esta Casa de “Castilla-La
Mancha” concurría al VIII Certamen Nacional, que se desarrolló entre los días 29 de julio, día
de la inauguración y el 15 de agosto, fecha de su clausura, con un stand básicamente similar
al de años anteriores que se dividía en tres volúmenes ya clásicos, dos de ellos destinados a
mostrar aspectos de nuestra cultura regional, la artesanal y la culinaria, estando el tercero
dirigido a la promoción de productos elaborados en la Comunidad castellano-manchega.
El i l t b d di d l t í i t d Alb t i i lEl primer volumen estaba dedicado a la artesanía proveniente de Albacete, provincia a la
que estaba dedicado el Certamen, ya que la Casa viajara a ella en octubre, dentro del
programa que denominamos “Viaje a las Raíces”, programa por el que la Casa visita
anualmente una de las provincias que conforman la Comunidad.
Durante todos los días del Certamen los visitante pudieron admirar el delicado trabajo que,
tomando como materia prima flores desecadas, componía armoniosamente nuestra artesana,
montando con ellas cuadros enmarcados de distintos tipos y tamaños.
El segundo volumen se destina a la promoción de productos elaborados en la ComunidadEl segundo volumen se destina a la promoción de productos elaborados en la Comunidad,
este año se llegó a un acuerdo con la Sociedad Cooperativa del Campo “LA UNIÓN” de
Tarazona de La Mancha (Albacete), que ocupó con sus productos vinícolas, marca
“ANTONETE”, todo el espacio del “stand” que gratuitamente monta esta Casa.



En el tercer volumen se levantó el “stand” de degustación simulando una fachada de tipog p
castellano-manchego. Al igual que en años anteriores los productos de nuestra gastronomía
eran ofrecidos a los visitante en este volumen, estando confeccionados por manos femeninas
de la Casa y servidos por jóvenes hijos, o familiares, de asociados a módicos precios.
Los principales sabores típicos de nuestra comunidad se pudieron degustar bajo la carpa, las
migas de pastor, gachas de almorta y la carcamusa toledana eran realizados diariamente a la
vista del público, que se interesaba por su elaboración y que a continuación solicitaban un
número, tipo supermercado, para poder optar a un plato de lo cocinado, ya que rápidamente

Óera consumido lo que allí se preparaba, regado con los vinos de la Cooperativa “LA UNIÓN”.
Se solía acabar la degustación con una “zurra”, o copita de mistela acompañando a unas
flores de sartén o a una Torta de Alcázar.
Dentro del Certamen estaba prevista la actuación del coro de los Amigos de la Música de
Almadén, heredero del prestigioso Coro de Mineros. Desgraciadamente y por problemas de
ubicación hotelera el coro no viajó a La Coruña para actuar en las Fiestas de María Pita
dentro del Festival de Habaneras, con lo que nos vimos privados de lo que podría haber sido

d l di d é d úuna gran tarde en los Jardines de Méndez Núñez.
Como es habitual, dentro de las fechas del Certamen se celebró el Día de Castilla-La
Mancha, el domingo 8 de agosto, para este día todo estaba preparado para celebrar una
Santa Misa sobre el escenario de Certamen, que sería celebrada por el hijo de nuestra
asociada Rosa Cid-Fuentes, de Valdepeñas, y cantada por el coro y rondalla de esta Casa.
Pero el hombre propone y los frentes que entran “siempre” por Galicia disponen. Una hora
antes del montaje del Altar, con todo lo que lleva de telas, flores, alfombra, etc. comenzó esa
ll i i t l t f ili i d l h i illuvia, cansina y perpetua con la que estamos familiarizados ya los manchegos que vivimos
por estos lares. Malas caras, disgusto y alguna lágrima, pero nuestra segunda tierra es así.



Se suspendió el desfile de los socios y el grupo desde la Plaza de María Pita, y la actuación de
este último tras la Misa, menos mal que a la hora de la comida escampó y pudimos reunirnos
todos para degustar nuestras ofertas culinarias regadas con nuestros caldos. La mañana acabo
con el disgusto algo atenuado y pidiendo que la tarde fuera “seca” y pudiera bailar ante elco e d sgusto a go ate uado y p d e do que a ta de ue a seca y pud e a ba a a te e
público el grupo folclórico “Nuestra Sra. del Prado” venido desde Ciudad Real, ya que no
se pudo traer ningún grupo de Albacete. como era nuestra intención, por falta de acuerdo con
la Excma. Diputación de esa provincia.Por la tarde si pudimos celebrar al completo nuestro Día, la actuación del grupo fue

extraordinaria, entre los cuadros que danzaron figuraba una “Boda Mozárabe”, danza
rescatada del olvido y cuyo inicio, la entrada de los novios, es espectacular. Que pena la lluvia
de la mañana que nos aguó el proyecto de la Santa Misa.
Un año mas esta Casa de Castilla-La Mancha de La Coruña ha cerrado su mas ambicioso
proyecto anual, que no es otro que mostrar en este rincón nuestra cultura regional en sus
aspectos artesano, folklórico y gastronómico, así como su variedad referente a productos
específicos fabricados en la Comunidad Castellano-manchega.

REALIZACIÓN DEL PROGRAMA VIAJE A LAS RAÍCES’ 2004

Entre los días 6 y 12 del mes de octubre se llevó a cabo el programa denominado “Viaje a lasy p g j
Raíces”, que este año estaba destinado a recorrer la provincia de Albacete, con una
participación masiva de socios y simpatizantes, que nos obligó a contratar el autobús con mas
plazas que hay en el mercado
La base “logística” de la expedición se centró durante todos los días en el Hotel Europa en
Albacete, sitio céntrico y con unas instalaciones reformadas recientemente, una muy buena
elección, desde el que todas las mañanas salíamos para recorrer la provincia, y al que
volvíamos ya entrada la noche. Se adjunta Planing del recorrido efectuado por la expedición
durante todos los días de estancia en la provincia.
Decir que la Casa invitó al Excmo. Sr. Alcalde de Chinchilla a celebrar la comida prevista
para el sábado día 9 en el Rincón Manchego, y que, en su representación, compartió mesa y
mantel la Concejala de Cultura, DÑA. MERCEDES MINGUEZ, que nos proporcionó guías
locales para visitar la población tras la comida.
De igual forma fuimos recibidos en la Excma. Diputación Provincial, realizando un recorrido
guiado del edificio, la recepción se celebró en el Salón de Plenos, donde se intercambiaron
parlamentos y obsequios entre el Diputado representante de la Diputación, por ausencia del
Presidente y por nuestro Presidente D. MANUEL ALCANZAR BERMEJO. Igualmente
fuimos recibidos por el Excmo. Sr. Alcalde, D. MANUEL PÉREZ CASTELL, en el Salón
de Plenos del Excmo. Ayuntamiento de Albacete, donde se repitieron los parlamentos, con
mas calor que en la anterior visita, e intercambio de regalos.

Cabe destacar la buena acogida por parte de la gerencia de la Cooperativa del Campo
“La Unión” en su bodega de Tarazona de la Mancha, donde fuimos obsequiados con un

f i i t l i it i d t did J f d V t D PEDRO PANADEROrefrigerio, tras la visita guiada, atendida por su Jefe de Ventas D. PEDRO PANADERO, que
realizamos a sus instalaciones.



FIESTAS DE NAVIDAD’ 2004

REYES MAGOS - COMIDA HERMANDAD - CESTA
En colaboración con el Departamento de Fiestas del Excmo. Ayuntamiento de La Coruña, se
concertó la visita de SS.MM. los Reyes Magos a la Casa, dentro de los programas navideños
que se habían preparado para este año.
A las 20-00 del lunes 27 de diciembre, ya con el salón lleno de pequeños y mayores, hicieron
su aparición SS.MM., encabezados por Melchor al que seguían Baltasar y Gaspar, junto con
sus pajes, fueron recibidos en la puerta de la Sede por nuestro Presidente. Durante su
recorrido al estrado, que estaba preparado al efecto, resonaron fuertes aplausos de bienvenida.
Una vez aposentados en sus tronos, la Rondalla y Coro de la Casa interpretó varios
villancicos populares, para finalmente entonar el último villancico junto a todos los asistentes
l t T i d l á ti l P id t t ó l l b d SS MMal acto. Terminados los cánticos, el Presidente tomó la palabra para agradecer a SS.MM. su

presencia en nuestra Sede Social.
Contestó el Rey Melchor en nombre de los tres,
agradeciendo la acogida que han tenido y asegurando
una buena noche para los pequeños. Tras estas palabras
SS.MM. Invitaron a los pequeños a que se acercaran
para hacerles sus peticiones, entregándoles al final de
la conversación su carta de peticiones que era introducidala conversación su carta de peticiones, que era introducida
en el Buzón Real por los Pajes acompañantes, todo
ello con profusión de entrega de caramelos y “chuches”.
La Comida de Hermandad se celebró este año con mucha antelación, se adelantó al mes de
noviembre, ya que no podíamos prepararla para diciembre al estar pendientes de la fecha que
nos daban desde la Oficina del Jacobeo para la Misa del Peregrino. La comida se
celebró el último sábado de noviembre actuando de “cheef” la esposa de nuestro primer
Presidente SIRA DELGADO GÓMEZ con “pinches” variosPresidente, SIRA DELGADO GÓMEZ, con pinches varios.
Realizó un menú manchego cien por cien, ella que es gallega de pura cepa. Al final y tras los
aplausos de los comensales, SIRA dirigió unas palabras a los mismos, donde tuvo un
recuerdo para su suegra, nacida en Tomelloso, que fue la que le enseñó los platos que nos
había preparado.
La cesta de Navidad, que se rifa junto a la Lotería Nacional del día 22 de Diciembre, tuvo
como ganador a nuestro asociado ANTONIO GONZÁLEZ ARRÁEZ, socio fundador y
directivo en alguna Junta anterior. Nuestra enhorabuena.directivo en alguna Junta anterior. Nuestra enhorabuena.

Los Manchegos con Santiago Apóstol

AÑO JUBILAR “XACOBEO” 2004

La Junta Directiva acordó acudir a Santiago de Compostela, como Casa de
Castilla La Mancha de La Coruña para que ganaran el Jubileo aquellos asociados que asíCastilla-La Mancha de La Coruña, para que ganaran el Jubileo aquellos asociados que así
lo desearan. Con suficiente antelación se puso manos a la obra, contactando nuestro
Presidente en primer lugar con la Oficina del Jubileo para decidir el día en que podríamos
estar presentes en la Catedral, ya que queríamos asistir a la llamada Misa del Peregrino,
oficiada por el Arzobispo y con la “actuación” del célebre Botafumeiro .



Se nos ubicó en la Misa del Peregrino a celebrar el sábado 18 de diciembre. Dado este
paso, se contactó con el canónigo responsable del ceremonias, ya que queríamos no solo
estar presentes en la Santa Misa, sino que nuestra rondalla y coro la pudiera cantar. Nuestro
director JOSÉ FERNÁNDEZ LÁZARO “arrancó” un acuerdo con el mismo para cantardirector, JOSÉ FERNÁNDEZ LÁZARO, arrancó un acuerdo con el mismo para cantar
cuatro canciones, una más de las que normalmente se permiten a las agrupaciones que
cantan la Misa. Se fletaron, con gastos a la Casa, dos autobuses que nos trasladaron a
Santiago de Compostela, en una mañana lluviosa, pero para nosotros “radiante”, Castilla-
La Mancha iba a estar presente con sus trajes regionales y sus cánticos en la Catedral del
Apóstol Santiago, en el Altar Mayor, a la vista y curiosidad de los peregrinos nacionales y
extranjeros.
A las 12-00 comenzó la ceremonia con la procesión de los oferentes, entre los que sep , q
encontraba el hijo de nuestra asociada ROSA CID-FUENTES, procesión que cerraba el
Arzobispo de Santiago D. JULIAN BARRIO BARRIO, y allí estábamos nosotros, coro y
rondalla, en el Altar Mayor en el lado de la Epístola, con los nervios contenidos, esperando
nuestra entrada en la ceremonia.
No se hizo esperar ya que nuestro primer canto fue el de la entrada, ese que dice :

“Vamos todos a la Casa del Señor, a cantar ..............”
El protagonismo pasó a nuestra asocio Mª DEL ROSARIO CORDERO SOLÍS, que
ataviada con nuestro traje regional, leyó con voz firme y clara las oraciones de la Misa..
Llegado el Ofertorio, de nuevo el coro y rondalla entonó el :

“Aquí traemos el pan y un jarro 
con un buen vino .........” 

mientras tanto una pareja de socios y en
la vida real, ESTEBAN ORTIZ y SIRA
DELGADO, ofrecían al Arzobispo una
cesta con los productos mas
significativos de nuestra tierra de origensignificativos de nuestra tierra de origen,
el vino, el pan, el queso, la miel y el
aceite, mientras seguía sonando



Pasa la Consagración, y quizá llega el momento en que nos sentimos algo tristes, no hemos
podido cantar el Padre Nuestro, las normas hacen que esta oración sea comunitaria, una de
nuestras canciones más bonitas, con aires de rondeña, se nos queda en el tintero., , q
Llegada la Comunión nueva intervención del coro y rondalla, ya con seguridad y los nervios
dentro de la “sacristía”, entonamos el : :

“Cansados por el desierto, llegamos hasta tu mesa ....................”

Para finalizar con el :
“ ..........en esto os canecerán que sois discípulos míos,

si os amáis unos a otros, si vais por el buen camino”

Y tras el antiguo “Ite misa est”, la alegre despedida, igualmente cantada, sonrisas, guiños de
complicidad, hasta el momento había salido todo bien y claro está la última jota no podía
fallar, y allá en las cúpulas de la Catedral de Santiago se oyó por primera vez :

“..............en la Mancha se reza de esta manera,
con bandurrias, guitarras y castañuelas”

Fin, felicitación personal del Arzobispo, fotos, parabienes, preguntas de peregrinos, todo
cumplido, el estandarte de la Casa en pleno Altar Mayor de la Catedral con los escudos
hermanados de la Comunidad, donde nacimos, y de La Coruña, donde vivimos. Es la Casa
de Castilla-La Mancha de La Coruña. Antes del regreso, Comida de Hermandad. Un
hermoso día donde ni nos enteramos que el “orballo” estuvo presente durante todo el tiempo

i S ti f j í d t l ique permanecimos en Santiago, por fuera nos mojaríamos, pero por dentro las emociones
“evaporaban” todo.

Grupo Coro-Rondalla de la 
Asociación de Castilla-La Mancha
en el Altar Mayor de la Catedral
De Santiago de Compostela.



EL RESPONSABLE DE QUE LOS MANCHEGOS ESTEMOS JUNTOS
EN ESTA AVENTURA ….. PERO ESTÁ  MUY ORGULLOSOS DE

HABERLO  HECHO .....Y EDEMAS, QUE FUNCIONE

D. Esteban Ortiz Manzaneque
Socio Fundador de C.C.L.M.

Queridos Paisanos y Amigos/as:
El motivo de la presente es para haceros saber (al que no lo sepa), que desde

Abril del pasado año, gozamos de una nueva directiva, la cual, encabeza, como presidente
Nuestro muy querido paisano MANUEL ALCAZAR BERMEJO; lo cual, y sin animo de
“hacerle la pelota”, es lo mejor que le podía pasar a nuestra muy querida “CASA DE
CASTILLA-LA MANCHA”.

A t t j t di ti ll ( t bié fi ll )A esta nuestra junta directiva llegamos (yo también figuro en ella), con
grandes ansias de trabajar para conseguir los MAYORES LOGROS POSIBLES y poner a
nuestra CASA en el lugar que le corresponde. Este año 2005, nos llega “recargao” de
acontecimientos que atañen a nuestra tierra, por ejemplo: EL IV CENTENARIO DE “EL
QUIJOTE”. Aquí en La Coruña, según parece, se le va a prestar mucha atención por parte
de Autoridades, organizaciones culturales, etc.. Y nuestra CASA DE CASTILLA-LA
MANCHA no puede quedarse atrás, por eso, desde ya mismo, estamos trabajando para
llenar de contenido el “Año Cervantino” que ya estamos celebrandollenar de contenido el Año Cervantino que ya estamos celebrando.

Otro proyecto ambicioso, es la reforma y puesta a punto de nuestro MESON,
para ello estamos trabajando en la elaboración de un proyecto de decoración, para darle un
aspecto lo mas parecido a una cueva-bodega típica de nuestra tierra, esta cueva dará cobijo
a una realidad largo tiempo deseada: el… MUSEO DEL VINO DE CASTILLA-LA
MANCHA. En él estarán representadas las DENOMINACIONES DE ORIGEN que están
registradas en nuestra Región, y dentro de cada una de ellas, figuraran las bodegas y marcas
que por su calidad y prestigio quieran estar presentes en nuestro proyecto de difundir elque por su calidad y prestigio, quieran estar presentes en nuestro proyecto de difundir el
agradable sabor de nuestros “caldos castellano-manchegos”. Ya nos han brindado su
colaboración y nos han pedido la reserva de su espacio en dicho Museo algunas bodegas de
la Región, no obstante, todas o la mayoría de las bodegas recibirán un saluda con los
proyectos mas inmediatos una vez este funcionando el mencionado MUSEO.



Otro acontecimiento, para nosotros tan importante como el “Cervantino” es el …
¡DECIMO ANIVERSARIO DE LA CREACION DE NUESTRA QUERIDA “CASA
DE CASTILLA-LA MANCHA EN LA CORUÑA. Cuando se inauguró la Sede, “a
bombo y platillo”, todos nos sentimos ¡MANCHEGOS HASTA LAS CACHAS!, y todosy p , ¡ , y
nos sentimos un poco mas cerca de todo aquello que en su día, por los motivos que fuesen,
tuvimos que dejar …familia…amigos….lugares ..etc.

Pues bien, todo aquello que entre todos hicimos, sigue estando en el mismo
sitio, y siento decir que: algunos de los estuvieron presentes en aquellos momentos tan
felices, hoy, por desgracia no pueden estar con nosotros y a los que por otras causas
tuvieron que dejar de participar en la Asociación, les pido que es el momento de retomar la
andadura, como solemos decir y unirse a este grupo de “locos manchegos” y reavivar las
ilusiones que entonces tuvimos la osadía de crear a nuestro alrededor.

Ahora después de cuatro años sabáticos, he vuelto a formar parte de la
directiva, como simple currante, y con mas ilusión, si cabe, ilusión que quisiera transmitir
para que os animéis a poner un poco de vuestra confianza en esta obra tan hermosa como
es ejercer de ¡MANCHEGOS!, sin renunciar a todo lo bueno que esta querida Ciudad nos
ofrece.

Por eso animo a todos los socios, y también a los ex socios a que olviden
las pequeñas cosillas que haya podido haber durante estos diez años y “sus acerquéis” por
la Casa, y participéis en todos los actos que se programen y si “sus apetece”….os volváis
hacer socios. Nuestra Casa, nos necesita a todos, así es que ¡¡¡ANIMAROS!!!!.....¡Os
esperamos!

UN ABRAZO:  ESTEBAN ORTIZ MANZANEQUE   (Socio Fundador de  CCLM)

D. Esteban Ortiz Manzaneque  recogiendo “El Quijote de Honor “ 
de manos de nuestro Presidente de la Casa  D.Manuel Alcázar Bermejo.



AUNQUE NO SOY MANCHEGO ME IDENTIFICO CON
EL SENTIR DE LA GENTE MANCHEGA

D. Emilio Santos Rodríguez
Director de la revista Barataria

MI TIERRA
Nacen hoy éstas páginas para mantener vivos todos los recuerdos de

aquellas tierras que nos han visto nacer, para recrearnos y rememorar cada instante de
aquellos años, quizás

En algunos muy lejanos, en que la niñez y adolescencia se nos antojan
llenos de esplendores hazañas travesuras primeros amores escondidos rubores yllenos de esplendores hazañas, travesuras, primeros amores, escondidos rubores y
escarceos, que con el transcurso del tiempo se agrandan en nuestros recuerdos y se
transforman en grandes castillos, en enormes montañas o planicies en las que hemos visto
nacer nuestras vidas y esperanzas..

¡Nuestra tierra es la mejor del mundo!. ¡Mi pueblo y mis montañas son
como ninguna otra!.

En aquel entonces no conocíamos otra cosa; pero esa forma de pensar y de
ver y percibir las cosas son las que conforman el hondo sentir, ese amor a nuestra tierra quey p q , q
prevalecerá para siempre.

Ese olor especial de los campos en Primavera. ¡No hay olor como el de mi
tierra!.

Mas tarde la vida nos lleva por otros derroteros y aprendemos a apreciar
otros montes, otras praderas, otros olores, otras gentes, otras tierras; pero...........¡No hay
nada como mi tierra!.

Amigos que ahora me estáis leyendo, solo os pido una cosa; si en otras
ocasiones así lo hacéis, tened paciencia.

Emilio Santos Rodríguez
Director de la Revista Barataria



NO SOMOS FORASTEROS
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Casa Castilla-La Mancha 
d L C ñde La Coruña
X ANIVERSARIO 

DE SU 
FUNDACION

IV CENTENARIO DE 

Lázaro  2004

“EL QUIJOTE”




